
2017年7月6日 星期四

编辑：娄士强 组版：陈华A02 评论

据最新统计，济南上半年
新增15万辆机动车，总量达到
197万辆，距离200万辆的红线
仅仅一步之遥。庞大的总量加
上极快的增速，这是城市管理
者不得不正视的现实。

尽管济南相关部门早就
做出过承诺，暂时不会考虑限
行限购，但市民还是心存担
忧。因为，从其他城市的情况
来看，通过限制手段提高机动

车上路的成本，已然成为普遍
的应对手段。一边是限限限，
一边是买买买，两相对照形成
鲜明对比。这种对比，或许正
启发人们去反思“以限为主”
的管理思路。

从现实来看，道路已经这
么堵了，停车又这么难，居然
还有这么多人买车，唯一的解
释就是开车出行在特定的情
况之下是刚需，是其他方式不
能轻易取代的。发展公共交
通，确实可以在一定程度上减
少人们开车出行，目前的公共
交通水平确实也有很大的进
步空间，但仅仅如此，未必能
够应对所有的情况。比如突遇
急事，比如家庭出行，比如行

程较远，比如一趟行程要去多
个地方……买车的人绝大多
数都是理性的，支持他们的未
必是盲目的“仗车思维”，而是
更现实的出行需要。

一味用“限”的方式来控
制私家车上路，比如限购限
行，确实效果立竿见影，却很
可能误伤刚需。出于门槛的考
虑，就算一部分车主选择公交
出行，也只是白白增加了不
便。应该看到的是，公交出行
与私家车出行之间，绝不是非
此即彼的关系，开车出行的需
求，也需要得到更充分的保
障。不然的话，需求因门槛过
高被限制住了，就像买了彩色
电视，只能接收到黑白信号，

不仅用户体验不好，还造成了
资源的浪费。

既然私家车保有量节节
攀升的现实，已经证明了“限”
的手段具有局限性，那就不妨
换个思路，双管齐下，通过盘
活存量，给予必要的私家车出
行以更多的便利。说到现实中
的不便利之处，一是停车难，
二是通行难。

针对前者，需要通过规划
建设提高停车位总量，更需要
的是盘活现有的车位，比如开
放沿街单位停车位，又比如引
入共享车位的管理模式。而针
对后者，如果既要保证出行又
不对现有道路资源增加负担，
有效途径就是提高私家车的

运载效率，比如倡导鼓励“顺
风车”，减少私家车空驶。

涉及存量资源的盘活，在
网络科技如此发达的信息社
会，处处都存在可能性，共享
车位、共享车辆等，社会资本
就曾经进行过尝试。不过事实
证明，如果没有城市管理者的
主导，如果旧的管理思路不发
生改变，这些尝试都将无功而
返。就拿这新增的15万辆车来
说，按照以“限”为主的思路，
最好“废掉”，都别上路；按照
以“用”为主的思路，都是能
够盘活也应该盘活的资源。现
有的车辆能够更好地满足市
民出行需求的话，市民购车的
积极性自然会下降。

疏导有序，“200万辆”的红线未必不能碰
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道德绑架比“不让座”更可怕

□戴先任

近日，有网友发帖称，上海
地铁上有一年轻男子因上班太
累为由，拒绝给抱小孩的妇女
让座，还抢夺乘客拍摄的手机。
随后，该男子回应称，原本是想
让座的，但乘客再三指责让他
很气愤，因此赌气不让。(7月5
日澎湃新闻网)

这名男子称当天是去做志
愿者，一天下来也很累了，才没
有主动让座。从视频中看到，没

让座的年轻男子虽然一直坐在
座位上，但他面对一些乘客言
辞较为激烈的指责，面对有乘
客拿手机拍摄，他还能一直面
带笑容，而只是平心静气地据
理力争，并没有太多出格的言
行，让人感到这名年轻男子的
表现并没什么问题。

重要的是，不管是公交车
上还是在地铁里，给老弱病残
等弱者让座，确实是一种美德，
但并非义务，不应强求他人，而
有些看着年轻力壮的上班族，
他们上下班也很辛苦，很多都
属于亚健康人群，他们有时不
让座，可能并非不道德。况且像

此次事件中的男子，他坚称受
到指责很气愤，才会赌气不让
的。

很多时候，公共场所难以
见到文明礼让行为，与一些人
错把美德当责任，对他人进行
道德绑架有关，这些人一触即
跳，总喜欢义愤填膺地指责他
人，反倒会把事情变得更糟。比
如有老人因为其他乘客不让
座，而动手殴打不让座的乘客，
还有老人理直气壮地直接坐在
不让座的乘客身上……要求他
人讲美德，而自己却不道德。

此次事件，如果这名被要
求让座的小伙脾气火爆的话，

就很可能又会出现一场地铁
“混战”。据了解，被拍男子最终
确实也有抢拍摄视频乘客手机
的行为，可见事情有朝着不可
控的局面发展的危险。

社会群体之间，要能多一
些理解。一些群体间形成的矛
盾，是由互不理解造成的，各自
都认为自己站在道德高地上，
只看到别人眼中有木刺，而没看
到自己眼中有大梁。另外，很多
人习惯于将道德简单化，如公
交车上、地铁里的让座问题，如
广场舞扰民问题……这透露出
的不仅仅是没有礼让精神，更
是一些人对他人缺乏理解，喜

欢道德绑架，一些人对文明理
念缺乏正确的认知，总喜欢把自
己的感受强加到他人身上等等。
这些比“不让座”、比欠缺礼让精
神可怕多了，也更值得担忧。

欠缺礼让精神仅是消极的
“恶”，而这种动辄喜欢对他人
“扔砖头”“打棍子”的行为，则
是积极的恶。很多问题并不是
解不开的难题，只要人人都多
一分理解、包容与自省，少一些
无端责备与道德绑架，更有利
于问题的解决，也更有利于礼
让精神的形成与弘扬。

葛一家之言
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